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香港文匯報訊（記者 李千尋）港鐵將軍澳線今
年5月因電力供應受阻停駛逾5小時，連同東鐵線早
前工程車事故，港鐵按機制於昨日舉行半價乘車
「感謝日」，乘客以八達通或二維碼乘搭港鐵、輕

鐵及行走新界西北路線的港鐵巴士均可享半價優
惠，並涵蓋來往羅湖及落馬洲站的過境車程。有
乘客昨日在接受香港文匯報訪問時表示，星期日實
施半價優惠，有助鼓勵市民及旅客出行，既可節省

交通開支，亦增加使用港鐵出行的意慾。亦有旅客
因應優惠特意增加香港行程，有助吸引旅客來港。
來自深圳的林小姐昨日由福田口岸乘港鐵到尖沙

咀遊玩，她指日前在內地社交平台得悉港鐵推出半價
優惠，認為「非常實惠」，預計此行可節省數十元交
通費。她表示，港鐵票價較內地高，此次優惠能降低
旅客的交通成本，她亦會考慮因此臨時增加行程，乘
搭港鐵前往更多景點，「既方便又減少開支顧慮。」

市民：「感謝日」定周日合理
由荃灣西站出發前往沙田馬場的港人李小姐表

示，早前已透過社交媒體得知優惠詳情，認為港鐵
平日票價偏高，半價優惠令她更願意搭車出行。她
認為「感謝日」安排於星期日實施屬合理，因周末
出行人流較多，亦有助吸引旅客搭乘港鐵。
今次優惠亦涵蓋東鐵線連接深圳的過境車程，不

少市民在上水站轉車北上。由柴灣出發的郭小姐表

示，早前透過港鐵應用程式了解到今次優惠，特意
利用半價日北上消費，可節省數十元。

對搭長途線市民吸引力較高
她認為，半價優惠對乘搭長途路線的市民吸引力
較高，有助減輕交通成本。
家住將軍澳康城的謝小姐提到，早前將軍澳線發
生故障，她亦受影響，當日需步行回家，感到不
便。她原本未留意今次優惠活動，得知可享半價後
感到驚喜。她指港鐵近年車費升幅明顯，康城至調
景嶺的車費由數年前的逾3元已加價至逾5元，過海
車費更高，期望港鐵日後能提供更多優惠或降低加
價幅度，減輕乘客負擔。
港鐵將軍澳線於今年5月22日發生電力及信號系
統故障，導致全線服務受阻約5小時。港鐵就事件
被罰款1,920萬元，連同之前累積款項，根據現行票
價調整機制下的「服務表現回贈」安排，推出今次
「感謝日」半價乘車優惠。港鐵亦曾於2022年及
2023年分別遭罰款1.03億元及2,500萬元，並先後
於翌年舉辦共6次半價乘車日。

港鐵昨推半價優惠 旅客讚可去更多景點

▲不少市民在上水站轉車北上。
香港文匯報記者北山彥 攝

◀ 港鐵按機制於昨日舉行半價乘車「感謝
日」。 香港文匯報記者北山彥 攝

香港文匯報記者日前以乘客身份與兩名網約車司機
傾談，兩人均是兼職加入Uber平台載客，其中司

機Kin表示自己本身從事工程工作，工作時間較有彈
性，故可當網約車司機，正職開工前及收工後均可搵
外快，「我試過一個早上由7點接單做到中午12點，
搵到1,000元，亦試過只跑3個鐘搵到1,200元，幾好賺
的。」他指出當網約車司機最主要因為時間自由，
「做多久會睇心情，自己覺得什麼時候搵夠，好像下
雨便早收。」

料只有全職司機才會考牌
他居於新界區，早點起床當兼職司機，一個月也可
賺取到一萬多元，足夠每月到九龍上班的停車場費
用、燃油以及車輛維修保養等開支。
不過，政府出台網約車規管框架後，他直言未必會
繼續當Uber司機，Kin說：「由於我本身有正職，不
是靠當司機搵食，規管後要另外考牌同買多一份車
保，覺得太煩以及不划算，且網約車數目有限制，所

以都不會同人爭。相信部分兼職司機亦未必繼續做，
只有全職網約車司機才會考牌。」
網約車司機日後要通過與的士司機相若的考試才能

獲有關牌照經營，特區政府運輸及物流局局長陳美寶
本月初表示，運輸署將減少和簡化的士司機筆試中有
關地方和路線的試題，但Kin表示未知屆時考試內容，
相信仍會考路線、地標等，覺得太麻煩，「以前經營
亦想過考取一個的士牌，但覺得要記地點路線太煩，
所以放棄了。尤其做兼職的，（考牌）嘥時間，可能
要特登攞一日假去考，好麻煩。」
他表示，另一令他卻步的問題是購買商用車保，

「普通私家車第三者保險，睇你的車是單門還是雙
門、睇cc（引擎排氣量）及（司機）年齡等，保費都
是幾千元一年，還有NCB（無索償折扣），但相信網
約車另外買的車保一定貴得多。」

限制網約車數目 車費或要加
Uber早前表示，全港有3萬名網約車司機，但政府

表明會限制網約車數目，Kin直言相信不少兼職司機會
退出市場，隨着網約車減少，恐怕屆時車資將上升，
「𠵱 家開工不斷接單，多人叫車，日後若果網約車減
少，車費便要加。」
另一 Uber 司機 Stephene 亦屬兼職，多時在周末

及下班後做數小時搵外快，他說：「有時返工前
做一轉，可以賺個早餐錢及停車場錢囉。」他贊成
出台規管措施，「政府畀 Uber 入嚟經營這麼多
年，但又話非法取酬是違法，但一直又沒有理會，
網約車平台一直在運作。」立例規管後終於可合
法經營。
不過，他對於是否繼續當兼職網約車司機持觀望態
度，其中考慮是要購買商用車保，「 兼職都只係禮拜
六日出嚟做幾個鐘，如果（考牌）一千幾百元覺得都
無問題，但如果保費好貴就唔同，可能有些part-time
（兼職）都不會再做，剩下只有全職司機才做。」
不過他認為有關車保應該不及的士保費昂貴，「的
士撞得多先會貴，幾乎每日都有意外。」

香港文匯報訊（記者 劉明）特
區政府會限制網約車發牌數量，立
法會交通事務委員會委員陳恒鑌認
為合理，指出要在方便市民預約行
程和避免惡性競爭之間取得平衡，
相信特區政府會根據的士及網約車
載客的數據制定發牌數量。對於網
約車要購買商用保險，他則指由於
部分網約車司機屬兼職性質，未必
整天載客，建議保險公司針對網約
車推出較有彈性的保險產品，例如
以電子模式在載客時才購買該行程
的保險。

須方便預約 無礙的士生存
現時內地及其他地方的網約車數
量並無上限，陳恒鑌對香港文匯報
指出，沒有限制則可能太多車加入
網約平台載客取酬，造成道路擠塞
問題，且出現惡性競爭的混亂情
況，故贊成有所限制。對於發牌數
目，他指出政府有的士及網約車載
客量比例的數據，相信會以此作參
考，「最重要是方便市民預約，又
不會影響的士令其不能生存，亦不
會造成道路擠塞。」
至於網約車司機要通過與的士
司機相若的考試才獲牌照，他則
表示今年底的士考牌會簡化，加
入待客禮貌和規則等，考牌難度
減低，網約車司機考取牌照亦不
會困難。
至於車保方面，他則希望保險業
界針對網約車推出新產品，如以電
子方式為每宗載客行程購買單次保
單，「我並非載客時便不用買，載
客才買，因為（網約車）服務時間
都有限。」
他希望業界利用科技模式，方便
網約車司機購買有關的保險產品。
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●Kin直言要另購車保，會令兼職司機卻步。
香港文匯報記者劉明攝

●Stephene對是否繼續當Uber司機持觀望態度。
香港文匯報記者劉明攝

特區政府日內將推出

網約車規管框架，並於

本周五（18日）立法會

交通事務委員會會議上討論，政府表明網約車

牌照將有限額，亦須購買商業保險，網約車司

機必須考取特定牌照。香港文匯報接觸部分

Uber網約車司機，他們均贊成政府立法，對

乘客、司機及行業都有好處。不過，不少司機

屬兼職載客取酬，直言日後規管條例生效後，

未必所有司機願考牌繼續營運，一來嫌考牌麻

煩，二來是未知商用保險收費，若保費高昂會

令部分兼職司機卻步，故多採取觀望態度，有

司機更認為，限制網約車數目將令供應減少。

●香港文匯報記者 劉明
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香港與內地四個部門，上月啟動「兩地

聯動 天下無詐」防騙宣傳，向內地來港求

學或就業的「港漂」拆解騙案類型、傳遞

防騙信息。雖然近期受騙個案有所減少，

但有個別案件的受騙金額特別巨大，反映

防騙工作仍然任重道遠。尤其涉及「港

漂」的騙案，有不少是與「假冒官員」電

騙集團有關，組織嚴密規模龐大，往往涉

及跨境操作，對社會造成嚴重負面影響。

兩地合作宣傳可以起到預防作用，避免更
多人受騙案所害，做法值得肯定。但更為
重要的是，兩地應設立完善機制，加強情
報交流、堵截騙案涉款轉移、追蹤和拘捕
涉案人士，將騙徒一網打盡。

「兩地聯動 天下無詐」由本港警方、入

境處，聯同國家移民局及國家反詐中心進

行，此四部門分別負責執法、情報搜集，以

及處理來港求職求學申請。過去部分「港

漂」由於初來乍到，對香港情況欠缺了解，

容易受自稱官員或執法部門人員的騙徒訛

詐。兩地部門合作，有效整合更廣泛的宣傳

網，加強向「港漂」提醒防騙。據香港警方

統計，今年首5個月警方共接獲2,574宗電

話騙案，數字有輕微上升，但損失金額約

4.3億元，比去年同期錄得大幅下跌，而且

「港漂」受害人數和涉及損失也錄得明顯跌

幅。有「提子」等鋪天蓋地的宣傳，加上媒

體持續報道騙案消息下，市民和「港漂」相

信因此會有所警惕，不再輕易掉入圈套。

不 過 ，俗語有云：「老千計，狀元
才」，騙徒手法層出不窮，且善於控制受
害人心理，杜絕騙案可謂任重道遠。「港
漂」由在內地辦簽註至抵港入學、租房到

求職，到日常透過電商購物，都有機會被騙
徒藉口連哄帶嚇，例如指他們違反簽註規
定、包裹含違禁品，涉嫌違法，要求他們匯
款至不明銀行賬號以自保。當苦主受騙後如
夢初醒，向警方報案時，款項已被多次轉
移，不知去向。

本港警方發現，近期有個別受騙「港

漂」，損失金額特別巨大，包括7月10日反

詐騙協調中心接報的一宗案件，有內地生墮

入「假冒官員」騙局，損失超過 1,000 萬

元。苦主受「假冒官員」所騙的主要原因，

一來是畏於騙徒訛稱「官員」的身份，二來

有部分騙徒透過黑客手段竊取事主個人資料

和照片，偽造幾可亂真的文件，令事主相信

騙徒的說話，順從指示而受騙。

故此，除了宣傳防騙信息，進行聯合打擊

行動應是兩地政府未來合作的方向。事實

上，香港與澳門執法部門已經在聯合打擊電

騙團夥取得一定成績。今年5月至6月香港

警方商業罪案調查科與澳門司警資訊罪案調

查處進行代號「秒闖」的聯合反跨境電話騙

案行動，成功搗破一個活躍兩地、涉及168

宗跨境電話騙案的團夥。不論涉及本港市

民，還是「港漂」的案件，為數不少的個

案，騙徒都是跨境作案，涉款會經過跨境轉

賬轉移。未來香港與內地可借鑒以上港澳合
作經驗，設立完善機制聯合打擊騙案。首先
是進行情報交流，並設立專責小組進行聯合
調查；第二是聯合兩地金融系統，將轉移中
的騙款堵截，斷絕騙徒黑金鏈；第三是互相
配合採取拘捕行動，瓦解詐騙集團。通過兩

地緊密協作，對騙徒露頭就打，將其繩之以

法，相信可以有效減低騙案數量。

設立跨境協作機制 將騙徒一網打盡
由啟德社區隔離設施改建而成的青年旅舍及

青年創意孵化基地—「啟航 1331」青年驛站

旅舍，昨日試業開幕。本港公營房屋供應在現

屆特區政府努力覓地建屋下有了明顯改善，公

屋的輪候時間有所縮短，又新增簡約公屋，以

「簡樸房」取代劏房。不過仍然有一些青年為

了入住公屋而選擇「躺平」，甚至主動要求減

薪，不利於青年向上流動。特區政府在公營房
屋資源較為充裕的情況下，應該適當調整政
策，多建青年旅舍，並適當提高公營房屋分配
給青年人的比例，讓青年人能夠安居樂業，為
其全力打拚向上流動創造更好條件。

長期以來，公屋輪候時間長成為困擾青年的

一大難題。即便現在公屋輪候時間有所縮短，

又新增「簡約公屋」項目，但由於房屋署「非

長者一人申請」是按計分制編配單位，可能需

要數十年才能達到分數要求。房屋局數據顯

示，2022年30歲以下公屋「非長者一人申請」

多達3.8萬多宗，其中約一半具有大專或以上

學歷。部分青年人為符合公屋申請要求，選擇

辭去穩定工作「躺平」，放棄升職加薪機會，

靠打散工維生，以令自己的收入低於公屋申請

上限，白白失去了立業成家的機會。

與此同時，香港的資助出售房屋也面臨着供

不應求的局面。居屋作為資助出售房屋的主要

形式，雖然為中低收入家庭提供了置業的機

會，但由於供應量有限，申請人數眾多，導致

中籤率極低。許多年輕人即使符合申請條件，

也難以通過居屋實現置業夢想。此外，二手居

屋市場的流轉率較低，也限制了資助出售房屋

資源的有效利用。

面對這樣的情況，特區政府可以考慮增加興

建青年旅舍，將更多資源投入到類似「啟航

1331」這樣的項目中。這些項目不僅能夠解決

短期居住需求，還能促進文化交流與創新創業

活動，從而幫助年輕人建立社交網絡，提升個

人技能，進而增強他們的就業競爭力。

其次，特區政府應調整公屋分配機制，提高
青年在公屋分配中的比例。通過優化申請條件
和分配流程，讓更多青年能夠獲得公屋的保
障。此外，針對那些已經踏入職場的年輕人，

特區政府應該提供更多樣化的置業途徑，比如

通過擴大資助出售房屋的比例，以滿足不同收

入水平的需求。正如房屋局局長何永賢所提到

的，逐步將公屋、資助出售房屋及私樓的比

例，由目前「5：2：3」調整為「4：3：3」，

這對於激勵青年積極追求事業發展具有重要意

義。

值得注意的是，上述措施的成功實施還需配

合其他相關政策的支持，如教育改革、就業輔

導等，以確保年輕一代具備足夠能力抓住事業

發展機遇。同時，特區政府也應加強與民間組

織的合作，共同推動更多有益於青年成長的項

目落地生根。

解決青年住屋問題，不僅需要政策支持，也

需要青年自身的努力和社會各界的共同參與。

青年應樹立正確的價值觀和人生觀，不應將
申請公屋作為人生唯一目標，要努力提升自
己的能力和素質，為未來發展打下堅實基
礎。社會各界也應為青年提供更多的支持和
幫助。企業可以提供更多的實習和就業機會，

幫助青年積累工作經驗和提升職業技能；社會

組織可以開展各種培訓和輔導活動，為青年提

供創業指導和心理支持；學校可以加強職業規

劃和就業指導，幫助青年明確職業方向和發展

目標。

更好籌劃住屋階梯 幫助青年爭氣自強


